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(E) ENTREVISTA. OSVALDO CORRALES, rector de la Universidad de Valparaíso y presidente del Consorcio de Universidades del Estado de Chile: 

“Los rectores tenemos una opinión muy crítica 

Cristián Rojas M. 
cristiansojasQmercuriovalpo.cl 

naintensa semana tuvo 

ul el rector de la Universi- 

dad de Valparaíso (UV), 
Osvaldo Corrales, ya que el 
miércoles fue reelegido por 
cuatro años más en el cargo, al 
queesta vez postuló como can- 
didato único y obtuvo el 52,2% 
delos votos. Ese mismo día en- 
cabezó enla Universidad Técni- 
ca Federico Santa María (USM) 

una reunión del Consorcio de 

Universidades del Estado de 
Chile (CUECh), que él preside; 
yal díasiguiente, tambiénenla 
USM, participó en la reunión 
del Consejo de Rectores de las 
Universdades Chilenas (CRUCH). 

- ¿Cuál es el balance que hace de 
la gestión que hizo en estos cua» 
troaños al mando de lauv? 

-Nosotros hacemos un balance 
muy positivo de lo que fue la 
gestión en este tiempo. Nos to- 
cóasumiren pandemia, unasi- 
tuación muy difícil y que sor- 
teamos con mucho éxito; fui 
mos, de hecho, la primera uni- 
versidad de laregión queanun- 
ció el retorno a la presenciali- 
dad plena. Durante estos 4cua- 
tro años, logramos recuperarla 
matrícula que se vio afectada 
por la pandemia, y nos trans- 
formamos en la universidad 
más postulada de la región. Lo- 
gramos una acreditación insti- 
tucional por seis años, alcan- 
zando por primera vezser reco- 
nocida como una universidad 
de excelencia por la Comisión 
Nacional de Acreditación. He- 
mos logrado mejorar sosteni 
damentela acreditación o cer- 
tificación de nuestras carreras, 
algunas están acreditadas ocer- 
tificadas por siete años, que es 
el número máximo deaños que 
se considera para este tipo de 
programa. Aumentamos tam- 
bién, de modo muy significati- 
vo, nuestra matrícula de pos- 
grado, y hemos tenido uname- 
jora muy sustantiva en nuestros 
indicadores de investigación, 
particularmenteen innovación 
y transferencia tecnológica, 
queera algo que nos habíamos 
puesto como objetivo, dado 
que nuestra universidad, en su 
calidad de universidad estatal y 
regional, tiene un compromiso 
también con las problemáticas 

    

delaregión. Hicimos nosotros 
unarevisión de los compromi- 
sos que hicimos al momento de 
presentar nuestra candidatura 
hacecuatroañosatrás, y el or- 
centaje de cumplimiento de 
esos objetivos supera.el 80%. 

- ¿Qué temas se abordaronen la 
reunión del CUECh que hubo el 

miércoles en la USM? 

-Hemosanalizado la propuesta 
de presupuestos que entregó el 
Gobierno, tanto para educación 
superior, como para ciencias, 
tecnologías, conocimientoe in- 
novación. Las universidades del 
Estado, los rectores y rectoras 
tenemosunaopinión muy crít- 
cadelo quees esta propuesta 
de presupuestos, porque cuan- 
do uno analiza el conjunto de 
partidas, finalmente lo que ob- 
servamos es una disminución 

enelfinanciamiento alaeduca- 
ciónsuperior, y también unasu- 
ma cero en lo que serefiere al 
presupuesto de ciencia, tecno- 
logías, conocimiento e innova- 
ción. Nuestras instituciones, co- 

mo essabido, producto delas 
políticas de financiamiento es 
tán pasando por una situación 
de gran estrés que les impide 
cumplir con sus roles misiona- 
les. Una promesa del Gobierno 
habíasido desarrollar políticas 
específicas para fortalecerlo, y 
vemos que los sucesivos presu- 
puestos que hemos conocido 
norespondena esa promesa, y 
eso, por supuesto, es algo que 
nos preocupa y esalgo respecto 
alo cual tenemos hoy día una 
posición muy crítica. 

    

-Estejueves, también enla USM, 
hubo reunión del CRUCh. ¿Qué 

temassetrataron? 
- También se analizó la pro- 
puesta de presupuesto que ha 
hecho el Gobierno en materia 
de educación superior, y tame 
bién de ciencia, tecnología, co- 
nocimiento e innovación. Y del 

mismo modo queseanalizó en 
el Consorcio de Universidades 

del Estado, por supuesto que 
tenemos una opinión crítica 
respecto deesa propuesta, por- 
que en términos reales los 
aportes paralasinstituciones, y 
particularmente para las uni- 
versidades del Estado, tienden 

a decrecer, no logran implan- 
tarse en el IPC, y eso por su- 
puesto que afecta al desarrollo 
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de nuestras instituciones. De 
modo que estamos en un perio- 
do que yo llamaría de reflexión 
crítica respecto de ese presu- 
puesto y construyendo un posi- 
cionamiento institucional. 

- ¿Cuálessu visiónsobre el pro- 
yecto de ley para reemplazar el 
CAE porel FES? 

- Respecto del proyecto quein- 
gresó el Gobierno, que noso- 
tros conocimos hace un par de 
semanas, el Consorcio de Uni- 
versidades del Estado ha co- 
menzadoa desarrollar también 
unareflexión crítica. Hemos re- 
conocido que ese proyecto 
aborda algunas cuestiones im- 
portantes, como por ejemplo, 
lasituación de aquellos deudo- 
res que se encontraban más 
afligidos por el CAE, especial- 
mente aquel grupo de jóvenes 
que vio frustrados sus sueños 
de convertirse en profesiona- 
les, por ejemplo, porque las 
universidades donde estudia- 
ban quebrarono no pudieron 
continuar entregándolesel ser- 
vicio, y sin embargo, ellos se 
quedaron. conesas deudas y no 
han tenido mejoras en sus in- 
gresos queles permitan pagar- 
las. Nos parece queese proceso 

  

Nos parece especialmente 
valorable que se ponga término al 
CAE como política pública, 
porque es una política pública que 
se ha vuelto insostenible en el 
tiempo, porque el Estado tiene 
queirrogar un gran gasto público 
para poder garantizar ser aval de 
esos créditos”. 

de condonación progresiva se 
hacecargo de unasituación res- 
pecto dela cual el Estado tiene 
undeber, un deberinclusomo- 
ral. Tambiénse hace cargo de 
algo que nosotros hemos veni- 
doreclamando como universi- 
dades del Estado, que es que 
hayanormas comunes allí don- 
dehayrecursos públicos, por- 
que hemos visto que universi- 
dades privadas que en princi- 
pio parecían no recibir aportes 
del Estado, en definitiva sí reci- 
ben importantesaportes públi 
cos y están sustraídas de nor- 
mas que a nosotros nos pare- 
cen muy importantes, como 
porejemplo, las detransparen- 
cia. Ahí hay dinero queesdeto- 
dos los chilenos chilenas, y sin 
embargo, no sabemos exacta- 
'mente en qué se ocupan esos 

dineros. 

-Estáfresco en la memoria el ca- 

so dela Universidad San Sebas- 
tá. 
-Lo que ocurrió en la Universi- 
dad San Sebastián a nosotros 
nos parece que dejó bastante en 
evidencia la necesidad de que 
existan normas comunes, y el 
proyecto que ha presentado el 
Gobiernose hace cargo deesoy 
exige la aplicación de normas 
de transparencia pública las 
instituciones que reciban apor- 
tespúblicos. Luegohay detalles 
enel proyecto que a nosotros 
nos parece que tienen quesol- 
ventarse y discutirsesobrela ba- 
se de datos, pero una cosa que 
también nos parece especial- 
mente valorable es quese pon- 
gatérmino al CAE como política 

bierno” 
pública, porque es una política 
pública quese ha vuelto nsos- 
tenible en el tiempo, porque el 
Estadotiene queirrogarungran 
gasto público para poder garan- 
tizar ser aval de esos créditos. 
En el año 2023 el Estado tuvo. 

que pagar cerca de 450.000 mi- 
llones de pesos porlarecompra 
delacartera vencida; sonrecur- 
sos que pudieron habersido uti 
lizados para mejorar la calidad 
de la educación superior. De 
'modo que respecto a ese pro- 
yecto, como Consorcio de Uni- 
versidades del Estado estamos 
hoy día haciendo elanálisis por- 
queprobablemente construire- 
mos algunas propuestas tam- 
bién de mejora que incorpora- 
remos en el proceso de discu- 
sión parlamentaria. 

-¿Cuálesla visión quetienen so- 
breel caso que ocurrió con Mar- 

cela Cubillos? 
-Lo que hemos dicho respecto 
de ese caso es que es un sínto- 
ma de las asimetrías que exis- 
ten en el sistema de educación 

superior, porque la Universi- 
dad San Sebastián, de confor- 

'midad con lo queaparecerefle- 
jado en sus estados financieros 
del 2023, recibía algo así como 
37.000 millones de pesos por 
concepto de becas fiscales, es 
decir, dinero que el Estado le 

traspasaba directamente. Esos 
37.000 millones de pesos son 
equivalentes alo que la Univer- 
sidad Valparaíso, que es una 
universidad del Estado, recibe 

por concepto de gratuidad, y 
sin embargo, nosotrosrespecto 
delos dineros de gratuidad te- 

'nemos querendir cuentas, apli- 
car normas detransparencia, y 
la Universidad San Sebastián ha 

estado sustraída de todas esas 

obligaciones, y por lo tanto, a 

nuestrojuicioel caso dela seño- 
raCubilloses un síntoma preci- 
samente de esas asimetrías, y 
por otra parte, pone de mani- 
fiesto la necesidad de que exis- 
tan normas iguales allí donde 

haya dinero público. Para noso- 
tros el problema es fundamen- 

talmente ese, porque casos co- 
moel delaseñora Cubillos, por 
supuesto que erosionan la con- 
fianza de la sociedad en el des- 

tino que se le está dando a los 
recursos que, se supone, van 
dirigidosa fortalecer a la educa- 

ción superior. os
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